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香港文匯報訊（記者 羅繼盛）路
政署亦是報告主要批評對象。獨立
專家小組在報告中批評，路政署鐵
路拓展處未有就高鐵香港段項目委
託協議的監察和核證者的角色作充
足準備，例如在項目開展之初，並
無擬備文件詳細記錄主要各方，包
括運房局、路政署和港鐵的角色和
職責。委託協議亦沒有就衡量港鐵
公司推展該項目的表現，例如關於
成本、施工計劃或匯報方面，訂定
量度準則。結果，沒有機制可讓路
政署以表現欠佳為由，介入該項目
的推展事宜。
雖然路政署委聘的顧問在每月報
告中，不斷就個別建造合約的延誤
可能危及該項目的整體竣工日期向
路政署提出警示，但小組指，無迹
象顯示路政署曾就這項資料採取行
動，要求港鐵深入檢討高鐵香港段
項目的進度。

路署欠缺獨立判斷
小組又發現，路政署經常就高鐵
香港段項目的進度向港鐵公司提出
質疑，港鐵則不斷保證個別合約的
延誤可藉追回進度措施補回，原定
的項目竣工日期仍可達成。小組認
為路政署應要求港鐵公司定期提供
最新資料，例如整體項目竣工程度
的預測，以及追回進度措施的成
效。路政署過去亦未就高鐵工程的
方案、施工計劃和預測等作過獨立
的判斷。
小組提出，政府在項目開展之初

應制訂項目推展總綱策略文件，訂
明相關各方，包括政府部門和項目
經理等的責任、職務、角色和職
責，衡量各方表現的量度準則，以
便在項目推展過程中作為檢查和核
證的依據。委託協議亦應包括與表
現量度準則掛鈎的獎懲措施以及有

關介入安排的條文，讓政府在項目
經理表現欠佳時接管工程項目或撤
換項目經理。

倡設正式回應機制
小組認為，需要加強鐵路拓展處

作為項目委託人的角色，設立正式
的回應機制，要求政府和項目經理
處理監察和核證審查所提出的關注
事項。
小組又提出，當局亦要設立政府監

控制度，在工程推展方面出現工作表
現問題時，有補救和介入機制。
小組又建議為公帑資助的鐵路項

目和其他基建項目，設立小規模的
獨立諮詢小組，由在基建業界有地
位的資深專業人士組成，在有需要
時向政府提供策略性意見。諮詢小
組會就這些工程項目進行高層次監
察，藉此促進處理方法劃一，並應
向政府的最高層匯報。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府昨
日公布《廣深港高鐵香港段獨立專家小組報
告》，立法會交通事務委員會成員一致批評港
鐵工程管理團隊未有及早匯報問題，認為路政
署監察港鐵不力，期望特區政府盡早澄清，高
鐵超支由哪一方承擔，以及會否向港鐵追究管
治責任。

田北辰鄧家彪促問責
立法會交通事務委員會主席田北辰昨日表示，

獨立專家組的報告，比過往調查高鐵延誤的報告
的批評都更嚴重，並指會要求立法會繼續跟進責
任誰屬。田北辰批評，路政署要求港鐵做工程總
綱計劃，對方不做，但路政署又沒有逼對方交，
之後對方交的東西，路政署於沒有真憑實據下便
信人，認為路政署監察港鐵不力。
田北辰又表示，報告指早於2013年11月，
高鐵工程總監已發電郵給管理團隊，表示曾多
次嘗試更清楚了解高鐵一切工程進度及相關挑
戰，但港鐵高層並無如實向政府交代。他質疑
港鐵有隱瞞，亦令到政府無法理解全局。
他認為，已離職的港鐵前行政總裁韋達誠責
任很大，但他離職的處理方法，有否扣減薪酬
或袍金，外界不得而知。
委員會副主席鄧家彪同樣批評港鐵工程管理

團隊未有及早匯報問題，而負責監督項目的路
政署亦監管不力。他表示，獨立專家小組就高
鐵香港段延誤的報告，揭露港鐵管理出現問

題，一塌糊塗，質疑高鐵香港段以服務經營權
模式經營，可能要市民承擔超支金額，令港鐵
對工程進度盲目自信。鄧家彪希望特區政府盡
早澄清，高鐵超支由哪一方承擔，以及會否向
港鐵追究管治責任，否則立法會難以接受由公
帑承擔超支金額。

王國興指韋達誠責任大
另一委員王國興亦表示，專家小組報告所作

批評非常聚焦及一針見血，反映到有關當局及
港鐵在溝通上出現很大問題，以致特區政府未
能及時發現問題所在，認為已離職的港鐵前行
政總裁韋達誠需付上很大的責任。他又指出，
路政署現時已非常留意高鐵工程進度，但期望
未來仍可繼續加強。

民建聯冀正視勿再添亂
民建聯認為，報告調查範圍全面，結論分析
尚算中肯，認為批評確切和合理，但對於報告
仍避重就輕，未有指出工程延誤的權責問題，
令人感到失望。民建聯並指，報告未有交代社
會關注的工程超支問題，責任誰屬，希望當局
正視及作出跟進，並確保餘下高鐵工程不會再
次出現類似情況。
民建聯期望，特區政府有關部門應與港鐵公

司詳細研究報告，並盡快採取措施落實報告建
議，當局亦應把握時間和確保工程合理進度，
務求高鐵可於2017年通車。

香港文匯報訊（記者 陳敏婷）特首已要求運房
局積極研究獨立小組的建議並予以落實。運房局
局長張炳良則形容，報告非常全面，當局會聯同
路政署跟進各項建議，並有責任與港鐵商討跟
進。
運輸及房屋局表示，感謝獨立專家小組主席夏正

民及兩名工程專家委員，就高鐵香港段的推展所作
的檢討及提出建議，局方高度重視《報告》中的各
項觀察和建議，會聯同路政署積極跟進有關建議，

並與港鐵及相關各方商討落實建議的安排，特別是
有關工程監察和匯報方面；亦會應因建議，重新檢
視以「服務經營權」模式推展未來《鐵路發展策略
2014》下新鐵路項目的架構安排。
局方表示，目前政府最重要的工作是與港鐵配

合，盡快完成整個高鐵項目工程。有關項目超支費
用的承擔問題，政府會按委託協議處理。政府會評
估港鐵就項目推展、工程延誤和項目超支的責任問
題，並會保留一切向港鐵追究權利。

文匯報訊（記者 翁麗娜）屯門近期成為水貨
活動重災區，大批水貨客及內地旅客迫爆城巴
B3X路線，來往屯門市中心及深圳灣口岸。當區
區議員何君堯昨日約見運輸署，建議署方實行
「分流排隊」，予無攜帶行李的乘客優先上車，
並取締巴士預售票。署方回應指做法可行，會將
建議轉交予城巴公司。
日前有關注團體到屯門市中心監察B3X車站的

排隊情況，估計3小時內近2,000名乘客攜帶大型
行李上車，令登車效率下降，造成當區居民出入
不便。何君堯表示，臨近新年，內地旅客持續增
多，令「本地巴士路線」頓成「過境巴士」，有
關情況需要關注。
何君堯建議，在屯門市中心的B3X起點站，設

立兩條隊伍，分別處理攜帶大型行李，以及沒有
攜帶大型行李的乘客，並讓前者先行上車。他又
要求巴士站增派人手，協助乘客登車和放置行
李，一旦車廂的行李架滿載，不能再讓攜行李者
登車，其間須按《公共巴士服務規例》，禁止乘
客攜帶體積過大的物品上車。

稱運署擬限售預售票
何君堯表示，B3X吸引大批人潮乘坐，相信跟

屯門大型購物商場送出免費車票吸引內地客購物
有關，他引述運輸署表示，考慮限制巴士公司發
售預售票。本報記者查詢香港旅遊發展局的官方
網址，亦有刊登相關優惠，指內地旅客，凡於商
場消費滿港幣$1,000，可憑收據免費換領B3X巴士
單程車票一張。
被問到會否建議限制水貨客和「一簽多行」，

何君堯表示，暫時未有考慮，指有關政策涉及複
雜的出入口管制措施。他說香港成功依靠服務
業，不能輕易限制旅客人流。

香港文匯報訊（記者 文森）水貨
客肆虐新界北區，無視法紀，出口
過量嬰幼兒食用配方粉，終被香港
海關及入境處成功堵截。海關在去
年底至今年初的行動中拘捕187男
176女，涉違規出口過量嬰幼兒配方
粉，發現涉案人士將配方粉收藏在
背囊、改裝手拉車及嬰兒車。另
外，入境處昨日亦拘捕涉嫌非法從
事水貨活動而違反逗留條件的6男5
女內地旅客，提醒有關人士執法行
動仍在進行中。

兩月內檢145萬元奶粉
海關去年12月及今年1月於落馬
洲支線管制站，展開特別行動，打
擊非法出口供36個月以下嬰幼兒配
方粉活動，行動中查獲363宗涉嫌違
規案件，拘捕年齡介乎15歲至79歲
的187男176女，並檢獲約4,120公

斤配方粉，包括4,545盒及604罐，
總值約145萬港元。
海關表示，在行動中檢獲最多配

方粉的單一案件中，涉案配方粉多
達37公斤，有關涉案人士在離境時
將配方粉收藏在背囊、手提包及行
李喼內，亦有人以舊紙箱、改裝手
拉車及嬰兒車充作運載工具。
此外，香港海關亦與深圳海關加

強兩地合作，同期在各主要旅檢口
岸開展代號「SG1」及「SG2」的打
擊水貨客走私專項行動，同步採取
措施，加大對水貨客的查緝力度。
截至本月底，雙方共進行22次聯合
行動，查緝84宗案件，檢獲總值約
175萬元物品。

昨拘違逗留條件11人
同時，香港入境處昨日亦聯同警

方在上水區展開名為「風沙行動」

的反非法勞工聯合行動，於石湖墟
賽馬會遊樂場、寶石湖路及嘉富
坊，一共拘捕年齡介乎25歲至58
歲，涉嫌非法從事水貨活動，而違
反逗留條件的6男5女內地旅客。行
動中亦起出一批懷疑用作水貨用途
的貨物，包括奶粉、食品、日用
品、手提電話及其他電子產品等。
入境處由2012年9月至今，已拘

捕了1,864名涉嫌從事水貨活動的內
地人，及14名香港居民。其中212
名內地人被控違反逗留條件，1人仍
在調查中，餘下的1,651人已被遣返
內地。至於212名被檢控人士當中，
有202人被判監禁4星期至3個月不
等，10人被撤銷控罪。
香港海關提醒，農曆新年將至，

深港海關將繼續在各陸路口岸加強
執法，並採取針對性的特別行動，
共同打擊水客走私活動。
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香港文匯報訊（記者 羅繼盛）廣深港高鐵香港段工程延誤問題去年鬧得滿城風雨，時

任港鐵行政總裁韋達誠和工程總監周大滄亦要提早離任。特區政府昨日公布獨立專家小組

報告，報告批評溝通失效問題源自港鐵的高鐵香港段項目管理團隊，指其負責的每月進

度報告沒有項目延誤狀況的整體摘要，亦無預測可能的竣工日期。路政署亦未有

就監察和核證者的角色作充足準備，政府和港鐵的委託協議也沒有述明雙方責

任，亦無訂明機制讓政府以港鐵表現欠佳為由介入。而政府等在事件中被蒙

在鼓裡，溝通失效更令問題雪上加霜。

欠溝通監管致高鐵延誤專家
報告：

港鐵無匯報 路署失職 無機制予政府介入
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海關入境處嚴打奶粉水客

政府去年5月成立廣深港高速鐵
路香港段項目獨立專家小組，

由夏正民法官擔任主席，成員包
括2名外籍專家。行政長官梁振
英於上月15日已收到報告，當時
政府稱要諮詢法律意見，再以適
當方式公布報告。政府昨日公開全
份報告，但因涉及敏感商業資料，
小組提交報告前，遮蓋附件部分內
容。
獨立專家小組在報告中表示，高鐵

事件存在溝通失效的問題，顯然源自
港鐵公司的高鐵香港段項目管理團隊，
指其負責的每月進度報告，既不包括項
目延誤狀況的整體摘要，也無預測可能的
竣工日期。

周大滄無力掌握全局
報告引述2013年11月時任港鐵工程總監周
大滄發電郵給項目管理團隊，表示：「我曾多
次嘗試更清楚了解高鐵香港段的一切工程進度
和相關挑戰，但我完全失敗了。」
由於源頭的匯報已不清晰，之後港鐵內部及
與外間持份者溝通也有同樣問題，更引致政府
過度信賴港鐵公司缺乏理據的保證，誤以為追
回進度措施確有成放，可令高鐵香港段項目如
期竣工。
小組認為，港鐵內部和政府都過度信賴個別

要員的保證，而有關保證皆無理據支持。小組
認為，以如此大型和複雜的項目而言，口頭匯
報和書面報告方面皆有重大失誤。由於欠缺按

全面綜合並以整個項目為本的工程總綱計劃的
匯報，政府等被蒙在鼓裡，溝通失效更令問題
雪上加霜。
小組又指，高鐵香港段項目的時間估計基線

是不切實際，如港鐵在項目開展之初曾進行施
工計劃風險評估，便可發現要在 2015年 8月
的預計日期竣工，機會很低。

應按工程總綱作匯報
小組建議港鐵在高鐵香港段上，應按一個綜
合工程總綱計劃作匯報，並就項目的餘下工
程，定期進行定量施工時間風險評估，並把所
得結果用於成本風險評估，以及檢討一貫匯報
做法的成效。而當局和港鐵亦應加強監察和核
證顧問的參與，包括安排顧問參與每月的項目
監管委員會會議。
小組認為進度匯報制度亦需改善，令持份者

清楚了解和容易明白工程項目的現時和預測進
度，繼而可提出表現的質疑，集中討論風險和
緩解事宜。

港鐵：邀專家提意見
港鐵表示，將詳細了解報告的調查結果及

建議，並會邀請兩位早前曾協助港鐵獨立董
事委員會檢討高鐵項目的獨立專家提供專業
意見。
港鐵又指，根據委託協議條款，港鐵受政府
委託管理高鐵項目，會盡最大努力按委託時間
表完成高鐵項目，並以專業和盡職的態度，運
用合理技能，謹慎管理項目成本，繼續按委託
協議履行責任。

■■前港鐵工程前港鐵工程
總監周大滄總監周大滄

■■前港鐵行政前港鐵行政
總裁韋達誠總裁韋達誠

■■獨立專家小組主席夏正民獨立專家小組主席夏正民
法官法官

■■港鐵去年就高鐵西九北面港鐵去年就高鐵西九北面
車站部分地點遇到石層問題車站部分地點遇到石層問題
會見傳媒會見傳媒。。 資料圖片資料圖片

■何君堯（左二）指，臨近新年，內地旅客持續
增多，B3X擠逼情況值得關注。 翁麗娜 攝

■■高鐵西九龍總站地高鐵西九龍總站地
盤盤。。 資料圖片資料圖片


